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В деревне Борисовичи Климовичско-
го района при отделении круглосуточ-
ного пребывания для граждан пожило-
го возраста открыли дом свободного
проживания. Предназначение дома
заключается в том, что жить здесь по-
жилые люди могут неограниченное вре-
мя. Помещение рассчитано на несколь-
ко человек, одновременно заселиться
могут 4 или 5 желающих. Питаться и при
необходимости получать медицинское
обслуживание можно непосредственно
в отделении. Условия проживания по-
старались приблизить к домашним,
есть паровое и печное отопление, име-
ется мебель и инвентарь. Рядом с до-
мом находится приусадебный участок и
сарай для ведения домашнего хозяй-
ства.
Существенная деталь — это не благо-

творительность со стороны государства.
Проживание в доме и пользование ус-
лугами платное. Из пенсии заселивших-

СПРАВКА:
Количество одиноких и

одиноко проживающих в
Беларуси граждан пожило-
го возраста за последние
4 года выросло на 12 про-
центов и составило 584
тысячи человек. Мини-
стерство здравоохране-
ния ежегодно фиксирует
рост числа одиноких по-
жилых людей, нуждаю-
щихся в медобслужива-
нии. Под медицинским на-
блюдением в первом полу-
годии 2012 года находи-
лись 123 тыс. 663 одиноких
старика, что составляет
6,6% от численности по-
жилого населения, состо-
ящего на учёте. В связи с
этим наблюдается рост
государственных расхо-
дов на эти цели. Так, с каж-
дым годом становится
всё больше социальных
работников, обслуживаю-
щих одиноких и пожилых
людей. По данным Мини-
стерства труда и соцза-
щиты, если по состоянию
на 1 января 2009 года соц-
работников , которые
трудятся на  полную
ставку, было 6993 челове-
ка, то на начало 2012 года
— уже 7780.

Александр ВЛАД

ДОМ ОДИНОКИХ СТАРИКОВ
На Климовщине открылся дом свободного проживания для пожилых лю-

дей. СМИ сообщают, что это первый такой дом в Беларуси.

ся стариков отчисляется 80%. Данный
подход при  нынешней дороговизне
можно понять. К тому же в стране ста-
новится всё больше одиноких пожилых
людей, которые нуждаются в заботе и
помощи. Например, по информации
«Климовичского районного центра со-
циального обслуживания населения»
на 1.10.2012 г. в Климовичском районе
на учёте состояло 5947 одиноких и оди-
ноко проживающих граждан пожилого
возраста. Поэтому создание подобных
домов требование времени.
Дом свободного проживания в Климо-

вичском районе — первый не только в
области, но и в стране. Можно уверенно
предположить, что вскоре аналогичные
дома появятся в других регионах Бела-
руси. Приехавший на церемонию откры-
тия заместитель министра труда и соц-
защиты Пётр Грушник сказал, что поме-
щение можно предоставлять как оди-
ноким гражданам, так и инвалидам.

Учитывая, что количество людей, нуж-
дающихся в помощи вследствие частич-
ной утраты способности к самообслужи-
ванию, всё возрастает, дома для одино-
ких стариков пустовать не будут.
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Начнём с того, что признанным лидером по производству
картофеля на душу населения Беларусь являлась и в про-
шлые годы. И, если по-честному, то нынешнее достижение
лучше назвать шагом назад. Например, в 2007-2008 гг. про-
изводство превысило 900 кг на ту же самую душу. А населе-
ния тогда было гораздо больше, чем в 2012 году.
Что касается валового производства, то учёные-аграрники

хорошо знают, что рейтинг мировых картофелепроизводите-
лей возглавляют Китай, Индия, Россия, США, Украина. В пер-
вой десятке Беларусь ещё держится, но последним по-на-
стоящему выдающимся годом для нас был 1993 год, когда
было выращено 11 с половиной миллионов тонн. Сегодня
наши достижения составляют 8-9 млн. тонн картофеля в год.
Ещё хуже положение с экспортом, ведь, несмотря на 1-е
место, Беларусь не входит даже в двадцатку мировых экс-
портёров. Большинство стран выращивают картошку на про-
дажу, мы же — преимущественно для внутреннего потребле-
ния.
Бесспорно, 800 кг на душу населения — это значительный

объём производства. Парадоксальность ситуации заключа-
ется в том, что из-за этого ещё больше укрепляется наш
имидж, как отсталой слаборазвитой страны. Дело в том, что
в мировой агроэкономике картофель традиционно считает-
ся сельскохозяйственной культурой для бедных. Можно
вспомнить, как в 2008 году ООН объявила Международный
год картофеля, назвав его «основным источником энергии
для большей части бедного населения планеты». Высокое
потребление картофеля в той или иной стране свидетель-
ствует об архаичном сельхозпроизводстве,  недостаточном
питании населения, отсутствии выбора и доступности других
продуктов.
Только один факт для подтверждения данного вывода. В

Беларуси основной объём картофельного урожая (доходит
до 90%) приходится на личные подсобные хозяйства, огоро-
ды и дачные сотки. Так называемый общественный сектор
— сельхозорганизации и фермеры — производят незначи-
тельную часть картофеля в стране. Именно поэтому следует
говорить об архаичном сельхозпроизводстве, хотя со свои-
ми 800 кг мы и занимаем первое место в мире.
Сказанное позволяет судить о ситуации в целом. На мес-

тах же, как известно, положение бывает намного хуже, чем

Игорь БЫЧКОВ

ПО КАРТОФЕЛЮ БЕЛОРУСЫ
ВПЕРЕДИ ПЛАНЕТЫ ВСЕЙ,
но не будем спешить радоваться

После подведения итогов нынешней уборочной, ста-
тистические органы подсчитали, что в Беларуси про-
изведено 800 кг картофеля на душу населения. По это-
му показателю наша страна заняла первое место в
мире. Это приятно, ведь первые места всегда почёт-
ны. Или всё-таки не всегда?

на общегосударственном уровне. Это легко проиллюстриро-
вать на примере Климовичского района (см. таблицу).
Все последние годы выращивание картофеля в районе

неуклонно снижалось. Чтобы обеспечить потребности горо-
жан, заготовители райпо ездили за картошкой в Гомельскую
область. И вдруг в 2011 году климовичские аграрии проде-
монстрировали фантастический рост производства — в 5,4
раза. Но в реальности результаты оказались не такими по-
разительными, собрали 1405 тонн, отсюда и пятикратный
рост по сравнению с 2010 годом. Нынешней осенью урожай
чуть больше, по данным на 1 ноября —1454 тонны. Кстати, в
рекордном для Беларуси 1993 году сельхозорганизации Кли-
мовичского района произвели 5485 тонн картофеля. Так что
сейчас гордиться особо нечем. Лучше задуматься о том, по-
чему климовчане, впрочем, как и вся страна, в наступившем
ХХI веке утратили достижения двадцатилетней давности.
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2 декабря 2010 года, за полмесяца
до выборов, председатель Климовичс-
кого райисполкома Василий Захаренко
выступает перед работниками филиа-
ла РУП «Могилевэнерго» «Климовичс-
кие электрические сети». По итогам
встречи местная районка сообщает, что
В.А. Захаренко рассказал о перспектив-
ных планах строительства в райцентре,
ответил на поступившие вопросы. Мате-
риал так и назывался «О перспективах
и новостройках».
Коллектив КЭС услышал, что «в цент-

ральной части Климовичей планирует-
ся расширение амфитеатра и центра
культуры, строительство новой библио-
теки. Готовится стройплощадка под
физкультурно-оздоровительный комп-
лекс, который планируется ввести в эк-
сплуатацию в следующем году». Надо
понимать, речь шла про наступающий
2011 год. Так вот, впереди уже маячит
2013-й, а перспективы и новостройки
так и остались просто словами.
Ожидаемого расширения амфитеат-

ра не произошло. Центр культуры изме-
нений не дождался. Строительство но-
вой библиотеки откладывалось каждый
год, пока в Климовичи не приехал ми-
нистр культуры Павел Латушко, лично
проинспектировавший разваливающе-
еся здание старой библиотеки. После
этого дело сдвинулось с мёртвой точки,
говорят, что в 2013 году строительство
обязательно начнётся. Если, конечно,
выделенные средства не загубит оче-
редная девальвация. А то ведь финан-
совые аналитики хором предрекают
доллар за 12 тысяч.
Не поднялся выше фундамента и обе-

щанный физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс. Тот самый, который по
планам должен уже два года эксплуа-
тироваться. За ФОК обидно, он бы стал
украшением города и гордостью климов-
чан. Его проект был подготовлен Инсти-
тутом по комплексному проектирова-
нию объектов жилищно-гражданского
назначения. Институт «Могилёвграж-
данпроект» имеет заслуженную репута-
цию в архитектуре и строительстве (ос-
нован в 1938 г.). Именно на его сайте по
адресу project.mogilev.by находится не-
реализованный проект физкультурно-
оздоровительного комплекса, который
собирались построить для нашего рай-
она. Пока ФОК существует только в та-
ком виде. Ждёт своего часа или хотя бы
приезда в Климовичи министра спорта.

Данила МЕСТИЧ

КРАСИВЫЙ,
НО НЕРЕАЛИЗОВАННЫЙ

ПРОЕКТ
Начало декабря 2010 года, на носу президентские выборы. Александр Лукашенко собирается переизбираться и

сулит избирателям всевозможные обещания. Не отстают от него представители власти на местах. Принцип
действия одинаков для всей властной вертикали: главное — вовремя пообещать.

С 17 декабря в Беларуси подорожают международные телефон-
ные соединения. В целом тарифы на звонки в другие страны
заметно повысятся. Так, стоимость минуты разговора с або-
нентом России вырастет на 20%, Украины — на 50%, Германии
— на 57%, Польши — на 12%, а США — в 3,65 раза.
Как сообщает агентство БЕЛТА, стоимость международных

звонков повысится как для владельцев стационарных телефо-
нов, так и для абонентов сотовой связи. Ранее оператор velcom
уже проинформировал своих клиентов об изменении с 1 января
2013 года цен на международные соединения, объяснив это вве-
дением РУП «Белтелеком» новых тарифов на услуги пропуска
трафика на сети зарубежных операторов связи.

СУЩЕСТВЕННО ПОДОРОЖАЮТ
ЗВОНКИ В ДРУГИЕ СТРАНЫ
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22 ноября состоялась встреча Александра Лукашенко с
губернатором Ростовской области Василием Голубевым.
Были времена, когда глава белорусского государства запро-
сто встречался с равными ему по рангу официальными ли-
цами, но сейчас он рад и таким визитам. Как сказал Лука-
шенко: Беларуси и Ростовской области необходимо отыскать
скрытые резервы для значительного наращивания сотруд-
ничества. Глядя на всё это со стороны, понимаешь, что ре-
зервов у нас уже не хватает для самого необходимого, поэто-
му власти нуждаются в сотрудничестве со всеми, кто готов
протянуть им руку помощи.
Это было заметно и по реакции Лукашенко, предложив-

шего российской делегации принять решения и «очень быс-
тро и без всякой задержки приступить к их реализации». Ко-
нечно, по своему обыкновению он не забыл подчеркнуть, что
сотрудничать с белорусской стороной выгодно и удобно: «Вы
можете абсолютно рассчитывать на нас по всем направле-
ниям, которые вам интересны. Притом по качеству и цене, я
думаю, мало кто может сегодня конкурировать с Беларусью».
Кто знает, что подумал при этом губернатор Ростовской

области Голубев, имеющий степень доктора экономических
наук, но вряд ли он не знает о реальном положении дел в
нашей экономике. Поэтому его встречные предложения были
сугубо конкретны. Василий Голубев отметил, что его региону
интересен опыт Беларуси в строительной, транспортной и
сельскохозяйственной сферах. Например, ростовчане соглас-
ны привлечь белорусских строителей к возведению жилых
кварталов в Ростовской области. Также рассматривается воз-
можность создания в Ростове совместного предприятия по
выпуску кондитерских изделий.
Среди прочих намерений россиян одно имеет непосред-

ственный интерес для Климовичского района. На встрече
было заявлено, что в настоящее время прорабатывается
проект по производству мяса индейки. Местом для реализа-
ции проекта выбраны Климовичи. Сообщается, что крупней-
ший производитель мяса птицы, агрохолдинг «Евродон», хо-
чет заняться производством индюшатины в Беларуси. С этой
целью инвестору готовы предоставить площадку в Климович-
ском районе на территории бывшего военного аэродрома.
Сейчас ведутся переговоры по выделению кредитных ресур-
сов.
На той же площадке в Климовичах белорусская сторона

также предлагает создать и производство металлоконструк-
ций и панелей для стройобъектов. Михаил Русый, замести-
тель премьер-министра РБ, сказал в новостях телеканала
СТВ: «Там как раз площадка сама просит, позволяет. Инфра-
структура вся есть, планировка сделана. Остались взлётные
полосы. Размещай птичники, подведена электроэнергия, газ
и рабочие руки рядом».
Слова Русого про сохранившуюся инфраструктуру на поки-

нутом много лет назад аэродроме, конечно, явное преувели-
чение. Тем не менее, энтузиазм чиновников понять можно,
ведь Беларуси почти перестали предлагать хоть какие-то
деньги. Последняя надежда на соседку-Россию, не устаю-
щую спонсировать своего взбалмошного союзника. Об этом

В КЛИМОВИЧИ ЕДЕТ
РОСТОВ-ПАПА!

Тимур НЕЗВАНОВ
Нет, наверное, человека, который бы не слышал  слов

из легендарной песни «Ростов-папа! Одесса-мама шлёт
привет!». И хотя сочинили песенку очень и очень давно,
знаменитое выражение до сих пор кочует из уст в уста.
Кроме того Ростов-папа и Одесса-мама являются се-
годня городами-побратимами. Нас эта информация за-
интересовала по той простой причине, что совсем не-
давно ростовчане проявили немалый интерес к Белару-
си и, в частности, к Климовичам. Может, следом и Одес-
са-мама подтянется?

не преминул заметить и Лукашенко, откровенно признавшись
Голубеву, что «без России мы вообще не видим существова-
ния экономики Беларуси». Таким образом, даже по мнению
Александра Григорьевича, хвалённая белорусская стабиль-
ность ничего не стоит без российских кредитов и льгот на газ
и нефть. И это, к сожалению, сущая правда. Разве стал бы
тогда президент вникать в то, что Ростов-папа собирается
производить в Климовичах индюшатину?

Як паведамляе Радыё Свабода, Аляксандр Лука-
шэнка прыняў з дакладам прэм’ер-міністра Міхаіла
Мясніковіча ды пацікавіўся сёлетнімі тэмпамі са-
цыяльна-эканамічнага развіцця краіны і планамі на
наступны год.

«Учора мы такую размову пачалі з міністрам эка-
номікі і памочнікам па эканоміцы. Аказваецца, поўны
разброд і хістанне!» — заявіў Лукашэнка.
Лукашэнка запатрабаваў выканаць усе планавыя

паказчыкі 2012 году, асабліва па валавым унутра-
ным прадукце. Мясніковіч запэўніў, што ўсе дару-
чэнні Лукашэнкі будуць безумоўна выкананыя.

ЛУКАШЭНКА
ПРА ЭКАНОМІКУ:
«РАЗБРОД І ХІСТАННЕ»

РУХНУЛ ОБЪЁМ ИНВЕСТИЦИЙ
В ОСНОВНОЙ КАПИТАЛ
БЕЛАРУСИ
По данным Национального статистического ко-

митета РБ, в октябре 2012 года объём инвестиций
в основной капитал составил 12,68 трлн. BYR, что
оказалось на 29,9% меньше чем в сентябре того же
года (в сопоставимых ценах).
Столь значительное сокращение инвестиций

объясняется, по-видимому, снижением объёмов кре-
дитования белорусских государственных банков в
рамках государственных программ, сообщает
select.by.
Снижение инвестиций затронуло, большей час-

тью, вложения в оборудование. Так, в январе-октяб-
ре 2012 года инвестиции на приобретение машин,
оборудования, транспортных средств составили
49,1 трлн. BYR, или 84% к уровню января-октября
2011 года.
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Незадолго до этого они
приезжали в Костюковичи и
Хотимск, теперь дошла оче-
редь и до  нашего города.
Первоначально ожидалось,
что сравнение с этими регио-
нами будет в пользу Климо-
вичского района: «Климови-
чи обещали быть оазисом.
Город с пятивековой истори-
ей, железной дорогой, цер-
ковью, застройкой, усадь-
бой». Но после изучения ме-
стных достопримечательнос-
тей  энтузиазм гостей не-
сколько уменьшился: «Безус-
ловно, Климовичи достойны
внимания. Но не более чем
на час-два (с посещением
музея)».
Неудивительно, что боль-

ше всего запомнилось посе-
щение краеведческого му-
зея, ошибочно называемого
дворцом: «Бесспорно, самой
яркой достопримечательно-
стью Климович является дво-
рец князей Мещерских 1867
года постройки, в котором
ныне находится краеведчес-
кий музей. Настолько яркого
псевдорусского стиля, по
всей видимости, нет во всей
Беларуси». Впечатления от
посещения музея понятны.
Других старых построек в го-
роде почти не осталось, к
тому же могут исчезнуть пос-
ледние сохранившиеся стро-
ения. Например, неопреде-
лённое будущее у здания, в
котором раньше находился
районный военкомат. Также
вполне возможно, что будет
снесено здание, где сейчас
располагается городская ап-
тека.
Но вернёмся к впечатлени-

ям путешественников: «По-
скольку Климовичи были бо-
гатым городом (до револю-
ции даже был открыт кино-
театр), тут должно было со-
храниться много дореволю-
ционной застройки. Мне в это
хотелось верить, однако, в
этом плане, город меня ра-

В КЛИМОВИЧАХ
ПОБЫВАЛА ВАНДРОЎКА

Сергей АРЖАНЦЕВ
В переводе с белорусского «вандроўка» означает «пу-

тешествие, странствие, кочёвка». Именно этим и за-
нимаются люди, объединившиеся в рамках данной обще-
ственной инициативы. Они путешествуют по различ-
ным местам Беларуси, а потом обмениваются своими
впечатлениями в коллективном блоге vandrouka.by.
Совсем недавно представители инициативы посетили
Климовичи.

зочаровал: она оказалась
эпизодическая и  не очень
выразительная. Кстати, в не-
которых источниках упомина-
ется, что вплоть до конца 80-
х большинство центральных
улиц города были вымоще-
ны». В настоящее время уви-
деть можно немногое: «Цер-
ковь середины 19-го века —
то, что рисуют на рекламных
билбордах Климович. После-
военная застройка города
тоже не блещет разнообра-
зием — практически всё ти-
повое. Уютно, но не более.
На это фоне выделяется зда-
ние ресторана. Если бы 83%
увидело его в Италии, сказа-
ло бы «вот как надо строить»,
но в Беларуси принято гово-
рить «совковое г…но». Го-
родской сквер когда-то был
городским парком. Памятник
ВОВ, самолётик — всё как
обычно. И конечно, сцена, на
которой каждый год прово-
дят фестиваль  «Золотая
пчелка».
Ещё пара деталей климо-

вичской реальности, заме-
ченных гостями: «Климовичи
показали себя как большой
город, тут есть даже нацио-
нал-социалисты. И замочки
любви на мостах». Что каса-
ется замков на перилах мос-
та через речушку Калиницу, то
это давно уже не новость. А
вот нацистскую символику на
городских улицах приезжие
заметили не случайно, в про-
винции такое явление встре-
чается не часто. Кстати, до
сих пор непонятно, знают ли
отдел идеологии и районный
БРСМ, что за «новшество»
появилось у нас в городе?
Вот люди со стороны сразу
обратили на это внимание.

Помимо краткого рассказа
о посещении Климович, в
блоге размещено более 40
фотографий по теме (см.:
vandrouka.by/2012/klimovichi/
). И к ним уже появились пер-

вые благожелательные ком-
ментарии посетителей:

* Вячеслав — Этот город
сохраняется в первозданном
виде. Даже о какой-то  не-
взрачной на наш взгляд де-
ревянной постройке расска-
зывают с восхищением и гор-
достью!

* Юлия — Смотрю на эти
фото и фантазия рисует насто-
ящую сказку. Деревянные до-
мики, изумительная по красо-
те природа. Красивый город.

* Наталья — На прошлой
неделе проездом на Брянск
была в Климовичах. В прин-
ципе, городок понравился

тем, что в нём хотя бы чувству-
ется какая-то жизнь. Он ока-
зался немного более круп-
ным, чем себе представляла.
Посмеялась с Вашей фото-
графии «Папа, не пей (без
меня)» — забавно, что стара-
тельные хулиганы тон краски
подобрали тот же! Памятник
Ленину не буду комментиро-
вать, чтобы не портить себе
настроение.

* Ксюня — Уютный, милый,
спокойный городишко. Конеч-
но, специально в Климовичи
не поедешь (даже ради двор-
ца), но по пути стоит прогулять-
ся по нему.
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СЛОВА ПРА АСОБУ:
Навагродская Ірына Фёдараўна —

настаўніца гісторыі Лабжанскай
школы Клімавіцкага раёна. Узначаль-
вае школьны музей, гурткі “Музеяз-
наўства” і “Спадчына”. Працягвае
дынастыю педагогаў. Яе маці вык-
ладала беларускую мову, а бабуля
была заслужанай настаўніцай БССР.
Дачка Яніна паступіла ў Беларускі
дзяржаўны педагагічны ўніверсітэт.

Ясь ГАСПАДАР

УНІКАЛЬНАЯ КАЛЕКЦЫЯ
СТАРАЖЫТНЫХ РУЧНІКОЎ

Лабжанскі школьны музей добра вядомы далёка за межамі Клімавіцкага
раёна. У ім сабраны цудоўныя экспазіцыі, рэдкія і каштоўныя экспанаты,
якія збіраліся не адзін год. Да прыкладу, у мінулым годзе музейныя сховішчы
папоўніліся дарэвалюцыйным ручніком з выявай двухгаловага арла. А ня-
даўна ўнікальнай калекцыяй старажытных ручнікоў у Лобжы зацікавіліся
нідэрландскія навукоўцы.

Расповед аб гэтым трэба пачаць з наступнага паведамлення. Толькі што ў Грод-
на адбыўся
першы нацыянальны форум ”Музеі Беларусі“.У форуме ўдзельнічалі 165 музеяў

з Беларусі, 3 замежныя музеі, а таксама эксперты з 18 краін свету (з Аўстрыі,
Ізраілю, Славакіі, Нідэрландаў, Іспаніі, Літвы і Латвіі, Казахстану і інш.). Былі пра-
ведзены выстаўкі і прэзентацыі, навукова-практычныя семінары, круглыя сталы і
іншыя мерапрыемствы. На форуме ад музеяў ўстаноў адукацыі Магілеўскай воб-
ласці прысутнічаў гісторыка-краязнаўчы музей ДУА ”Вучэбна-педагагічны комп-
лекс Лабжанскі дзіцячы сад-сярэдняя школа Клімавіцкага раёна“ (кіраўнік музея
І.Ф. Навагродская).
Экспазіцыя Лабжанскага музея карысталася асаблівай папулярнасцю ўсіх уд-

зельнікаў і гасцей мерапрыемства. Гэтую зацікаўленасць лёгка зразумець, бо
сёння шыкоўная этнаграфічная калекцыя налічвае каля 1500 экспанатаў з гісто-
рыі і культуры беларускй мінуўшчыны. Найбольшы інтарэс на форуме атрымалі
клімавіцкія ручнікі. Турыстычнае агенцтва “Трэвэл” нават пажадала купіць іх, а,
пачуўшы адмову, прапанавала ўключыць Лабжанскі школьны музей у спіс аб’ек-
таў для наведвання падчас сваіх экскурсій.
Увагу да экспазіцыі з Лобжы праявіў таксама дырэктар Гістарычнага музея го-

рада Амстэрдама Б’ёрн Стэнверс (Нідэрланды). Ён не чакаў, што ў звычайнай
вясковай школе будуць захоўвацца такія каштоўныя культурныя набыткі. Дзякую-
чы руплівай дзейнасці пад кіраўніцтвам настаўніцы Ірыны Навагродскай, у школь-
ным музеі створаны такія экспазіцыі, як “Матчыны рукі”, “Гаспадарчы куток”, “Ку-
фар пасаг”, “Рамествы Лабжаншчыны”, “Ручнікі беларускія”.
У Гродна прадстаўнікі Клімаўшчыны дамовіліся працягваць адносіны з нідэр-

ландскімі навукоўцамі-этнографамі. Ім будзе што абмеркаваць і чым падзяліцца,
бо Лабжанскі школьны музей мае багаты трывалы досвед. Ён некалькі разоў
станавіўся пераможцам раённага, абласнога і рэспубліканскага конкурсаў-агля-
даў школьных этнаграфічных музеяў. А культурнае супрацоўніцтва з Нідэрландамі
дазволіць узняць працу лабжанскіх краязнаўцаў на міжнародны ўзровень.

Іван Цярэнцьевіч Бурсаў нарадзіўся 19 снежня 1927 года ў Клімавічах Магілёўс-
кай вобласці. Працоўны шлях пачынаў на Чэлябінскім металургічным заводзе, на
Мінскім трактарным… Свае першыя вершы чытаў сябрам літаб’яднання пры га-
зеце «Знамя юности». Па сканчэнні Літінстытута ў Маскве некаторы час працаваў
рэдактарам часопіса «Нёман». Пазней стаў супрацоўнікам маскоўскага часопіса
«Молодая гвардия».
Апрача кніг прозы Іванам Бурсавым выдадзена 14 зборнікаў вершаў, 20 «твор-

чых пасланняў» для дзяцей. Многія набыткі Бурсава перакладзены на балгарс-
кую, нямецкую, польскую, украінскую і іншыя мовы. А самому Бурсаву-пераклад-
чыку былі
ўдзячныя Р. Барадулін і Г. Бураўкін, У. Караткевіч і В. Зуёнак, Е. Лось і К. Цвірка, М.

Федзюковіч і Д. Бічэль-Загнетава, П. Броўка і А. Астрэйка… Дружылі з маскоўскім
суайчыннікам і мінскія кампазітары.
У 2011 годзе Іван Бурсаў выдаў прэзентатыўную анталогію беларускай паэзіі

«Шаги». У кнігу падабраны творы «пачынальнікаў», «нашаніўцаў», «маладнякоў-
цаў» і «ўзвышэнцаў» — усяго сорак сем творцаў з вялікай грамады літаратурнага
шэсця. Асобны раздзел анталогіі напоўнены перакладамі спадчыны Алеся Сма-
ленеца (А. Ружанцова), Ларысы Геніюш, Аляксея Пысіна. Зборнік заканчваецца
ўдумным артыкулам «Мой Янка Купала» і вершам-прысвячэннем з нагоды ўста-
лявання ў Маскве помніка класіку беларускай літаратуры.
З 85-годдзем Вас, Іван Цярэнцьевіч!

Іван БУРСАЎ

ЛАБЖАНКА
(пераклад С. Панізьніка)

Крылатым соснам
лета як служанка —

яны звіняць,
каб знікла і слата…

А рэчка
называецца Лабжанка,

і ў рэчцы той
зялёная вада.

Яна хвалюецца
на асачынах,

дае хвастам яршовым круцяля.
Тут не вада —

жывы нектар айчыны,
дзе сам я прытуляўся да камля.

Крылатым соснам
Лета як служанка —

прымкнулася дзяцінства
дабрата…

Я ў горкі час
уміг з табой, Лабжанка!

У прысмаку
зялёная вада.

Сяргей ПАНІЗЬНІК, Новы Час

УЗДЫМНЫЯ КРОКІ
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«Сейчас у нас выполняются почти все операции, которые
проводятся и за границей. Если что-то сделать мы не мо-
жем, каждый месяц собирается специальная комиссия, и
по 12-13 человек рассматривается. Двоих-троих больных
направляем за границу на лечение. Расходы оплачивает
Минздрав. Конечно, люди могут отказаться и лечиться там,
где им захочется, за свой счёт», — говорят в Министерстве
здравоохранения нашего социально ориентированного го-
сударства.
Два-три человека — это капля, в помощи нуждается значи-

тельно больше деток. Бывает, больные просто не надеются
на государство.
Елена, мама страдающего от эпилепсии Саши Фурса из

Барановичей, рассказывает, что деньги на первую и уже вто-
рую операцию, а это 16 тысяч евро каждый раз, собирают
всем миром. И что она даже не надеется на чиновников.
Чтобы те хотя бы освободили от... налогов!

«Пишем, чтобы на нас не накладывали какие-то проценты
налогов за те деньги, которые я получаю от людей. Приходит
комиссия и смотрит, как мы живём, даже в холодильник заг-
лядывают! У меня нет шуб, ничего. Конечно, мой сын спит в
кровати, но богатства у меня нет. Но мы подаём документы в
налоговую и пишем заявления, сначала на имя председате-
ля горисполкома, а потом на губернатора, чтобы нас не об-
лагали налогами. Пишем раз в год на помощь — в 400 тысяч
рублей».
Елене осталось собрать немногим более тысячи евро, что-

бы возобновить лечение в Германии: здесь врачи помочь не
в силах.
В Барановичской инспекции по налогам и сборам Еврора-

дио объясняют, что за благотворительность и правда надо
платить налог.

«Если сумма не превышает 53 миллионов рублей, платить
ничего не надо, а если больше — 12% от разницы. Такой
Налоговый кодекс».
К примеру, из полученных 16 тысяч евро, необходимых

Саше, нужно заплатить налог государству более тысячи евро.
Это тому государству, которое выделяет 400 тысяч рублей
помощи в год. От налога можно освободится, но для этого

* Ацёклыя ступні — гэта можа быць сігнал не толькі таго, што ў вас цесныя
чаравікі, але і пачатку сардэчнай недастатковасці.

* Мяшкі пад вачыма — не толькі ад недахопу сну, але і знак таго, што ў вашай
дыеце зашмат солі.

* Сухая скура — у вас магчымы дыябет, зніжэнне актыўнасці шчытападоб-
най залозы або атэрасклероз.

* Зморшчыны — могуць быць не толькі ад старасці, але і ад порыстасці кас-
цей.

* Выпаданне валасоў — у жанчын гэта можа быць звязанае з недахопам або
празмернасцю гармону шчытападобнай залозы.

* Сухія, патрэсканыя вусны — могуць быць сігналам парушэння імуннай сістэ-
мы арганізму, гэтак званага сіндрому Шогрэна.

* Радзімка — калі яна асыметрычная, з нерэгулярным абрысам, неаднолька-
вага колеру або мае дыяметр большы за 6 міліметраў — схадзіце лепш да дэр-
матолага. Гэткая нарасць можа азначаць рак скуры.

* Пажаўцелыя бялкі вачэй — магчымая хвароба печані. Візіт да лекара абавяз-
ковы.

Тамара САВИЧ, Еврорадио

ЗА БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
БОЛЬНЫЕ ПЛАТЯТ НАЛОГ

Например, с полученных от людей 16 тысяч евро, ко-
торые необходимы больному Саше из Барановичей, надо
выплатить налог государству — более тысячи евро!

опять же нужно много бумажек: заключение врачебно-кон-
сультационной комиссии, заявления на имя председателей
горисполкомов и выше.

«Препоны бывают, что не хотят давать родителям докумен-
ты, чтобы лечить человека за границей. У нас нет никакого
законодательства насчет благотворительности. Мы руковод-
ствуемся постановлениями Минюста», — говорят Еврорадио
в благотворительном фонде «Планета добра».
Здесь надеются, что хоть словом смогут перевернуть ситуа-

цию, чтобы благотворительность была как-то оформлена за-
конодательно, и людей это побуждало помогать.
В благотворительных фондах Беларуси говорят, что чаще на

просьбы о помощи откликаются простые люди. «У нас бабуш-
ка уже 10 лет отчисляет из своей пенсии в наш адрес деньги.
Сначала было 10 рублей, теперь 10 тысяч. Дети получают от
государства всё, что надо: бесплатное лечение, социальную
помощь», — вспоминают в Белорусском детском хосписе.
Представители фондов часто «сталкиваются» с ситуацией,

когда помогают индивидуальные предприниматели, но про-
сят их никак не указывать, чтобы не платить налоги ещё и на
это.

ШТО ВАШ ВЫГЛЯД КАЖА ПРА ЗДАРОЎЕ?
ПАДКАЗВАЕ РАДЫЁ СВАБОДА
Добрае здароўе чалавека ча-

ста знаходзіць сваё адлюстра-
ванне ў яго прывабным, мала-
дым выглядзе. А наадварот —
непрывабны  выгляд звязаны
адно са старэннем чалавечага
арганізму ці, можа, сведчыць
таксама аб тым, што ў чалавека
з’явіліся праблемы са здаро-
ўем?
Адназначна так, адказвае док-

тар Молі Робэртс з Інстытуту ахо-
вы здароўя і лячэння ў Сан-Фран-
цыска. Вось, паводле доктар
Роджэрс, некалькі фізічных прык-
метаў таго, што з вашым здаро-
ўем можа быць нешта не так.



Клімавіцкі грамадска-палітычны бюлетэнь
Адказны за выпуск: Аржанцаў Сяргей Юр’евіч
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Надрукавана на ўласным абсталяванні. Наклад 299 асобнікаў
Распаўсюджваецца бясплатна

* 1. Среднестатистический житель Европы становится
родителем в 29 лет. В странах СНГ родителями становят-
ся в среднем в 20 лет, а в Индии — в 19 лет. Самые моло-
дые в мире мама и папа жили в Китае, на момент рожде-
ния их ребёнка в 1910 году им было восемь и девять лет.

* 2. 69 детей — это рекордное количество детей, рож-
дённых одной женщиной. Известно, что у фараона Рамзе-
са было более 160 детей, но, разумеется, от разных жен-
щин.

* 3. Оказалось, что величина «семейное тепло» может
быть выражено цифрами. Согласно исследованию, семья
из двух родителей и двух детей производит за год около 1
300 киловатт/часов тепловой энергии.

* 4. Больше всего близнецов в мире рождается в Ниге-
рии: один случай на каждые 11 родов, а меньше всего — в
Японии: один случай на 250 родов.

* 5. Английские медики в рамках исследования просле-
дили за ростом 6 574 семилетних детей, родившихся в одну
неделю. У одного ребенка из каждых 20 родители разве-
лись и оказалось, что сей факт отражается на росте детей.
Дети из распавшихся семей отстают в росте.

10 ИНТЕРЕСНЫХ ФАКТОВ О ДЕТЯХ
ОТ АКАДЕМИИ СОВРЕМЕННОГО ОБРАЗОВАНИЯ

* 6. Самыми приобщёнными к современным технологи-
ям оказались маленькие немцы: 40% немецких детей в
возрасте девяти лет уже «донашивают» свой второй мо-
бильный телефон.

* 7. Самой старой детской игрушке в мире около 3 000
лет. Она обнаружена на территории Древней Персии и сей-
час находится в Лувре.

* 8. Фирма «Лего» за время своей работы (с 1947 года)
выпустила столько детских пластмассовых конструкторов,
что на каждого жителя планеты Земля приходится по 30
деталек.

* 9. Оказывается, в США запрещены к продаже Киндер
Сюрпризы из-за закона, который запрещает вкладывать в
пищу несъедобные объекты и из-за очень мелких разме-
ров игрушек, которыми якобы могут причинить себе вред
дети. А в Канаде запрещён ввоз, продажа и использова-
ние детских ходунков по причине их «вредности» для нео-
крепшего детского скелета.

* 10. По стандарту ЕС, голова плюшевой игрушке при по-
пытке её оторвать должна выдерживать усилие детских
ручек не менее 10 килограммов.

Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які
рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, на працягу не-
калькіх гадоў мае фінансавую падтрымку Міністэрства замеж-
ных спраў Польшчы ў рамках праграмы “Польская дапамо-
га".
Партал існуе з 2000 году і арыентаваны на збор незалеж-

ных беларускіх выданняў. На сайце www.kamunikat.org мож-
на знайсці кнігі, газеты, аўдыё і відэа. Усяго размешчана больш
за 10000 розных беларускіх выданняў. А ў раздзеле “Перыё-
дыка” знаходзяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панара-
мы” за 2012 год.

ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА
KAMUNIKAT.ORG:
БОЛЬШ ЗА 10000
БЕЛАРУСКІХ ВЫДАННЯЎ

Такую лічбу назваў намеснік начальніка Упраўлення па
наркакантролі і супрацьдзеянні гандлю людзьмі МУС Сяр-
гей Колтун. Па яго словах, 740 з іх выяўлены ў Мінску. Гэта не
толькі жанчыны, а таксама мужчыны.
Да адміністратыўнай адказнасці сёлета прыцягваліся 888

прастытутак. Гэта на 55 % больш, чым летась.

У БЕЛАРУСІ НА ЎЛІКУ
СТАІЦЬ 1900 ПРАСТЫТУТАК

***
Зашла девушка в магазин. Продавец, улыбаясь,

спрашивает:
 — Чего девушка хочет?
 — Девушка хочет «Мартини», но пришла она за

хлебушком...

***
В поезде Москва-Харьков едут молодой студент

и старый еврей-раввин. Студент
спрашивает: - Который час, не подскажете?
Раввин, не ответив, отворачивается и засыпа-

ет. На следующее утро студент
спрашивает:
- Скажите, а почему вы вчера не ответили кото-

рый час?
- Знаете, я подумал:  если я скажу вам, который

час, вы, естественно, спросите
у меня, куда я еду. Я отвечу, что в Харьков. За-

тем вы скажете, что вам негде
переночевать, и я, как культурный человек пред-

ложу вам переночевать у меня.
Ночью вы, естественно, соблазните мою моло-

дую дочь и вам придётся на ней
жениться. А я подумал и решил: а на хрена мне

зять без часов?

***
Почему мужчины спрашивают «Муж есть?», а не

«Шуба есть?».

***
Выбрать подарок ко Дню рождения жены обычно

труднее, чем было выбрать саму жену.

МИНУТКА ЮМОРА

http://www.kamunikat.org

